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Summary 
PhD thesis sciences 

Civil liability arising from the harmful effects of environmental pollution 
Transboundary 

an introduction 

       The right to a clean environment is relatively recent, so there are many definitions of what this 

right is and its content. There is a broad definition for some that the environment is “the medium 

that relates to human life and health in society, whether it is created by nature or man-made, 

because the environment consists of two elements. Natural, and it is the one who has no income 

for the human being, and its manifestations include desert and seas. As for the second element, it is 

industrial or constructed. The built environment includes land uses for agriculture, residential 

areas, industrial areas and commercial centers. 

          Transboundary environmental pollution has become an economic and social phenomenon 

that is subject to the speed of change and transformation in the natural environment that 

embraces interdependence and social and cultural integration that establishes the 

interconnectedness of a group of activities and which guarantees the adequate supply of elements 

of wealth, while in turn ensuring the social prosperity of the masses of individuals. 

       International law requires the fulfillment of certain conditions for arranging international 

responsibility. It is the occurrence of a breach of an international obligation, the attribution of this 

breach to an international person, as well as the occurrence of unlawful harm to another 

international person or his nationals. 

            Evidence of international responsibility imposes on the offending party an obligation to 

compensate, and compensation is generally intended to redress or repair the damages arising from 

the commission of an act or acts in violation of international law. It is a legal term aimed at 

eliminating the damages sustained by a person of international law due to an unlawful 

international act committed by a person. else. 

          Compensation takes many forms that can be reduced to compensation in kind, monetary 

compensation, and satisfaction provided by the violating state to the injured party. 

1- The importance of the study 

        The legal importance of this study stems from its presentation, and the importance of this 

research is also evident in the relevance of this topic and its relevance to a very important and new 

topic of international law, which is the topic of transboundary environmental damage. 

          The importance of the study lies in the detection of dangerous abuses that harm the 

environment in the twenty-first century, whether we are concerned with this or not concerned 
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with the meaning of the inheritance of future generations issues that are impossible to solve, so we 

must stand, even to a certain degree that prevents their increase, as they are not the property of 

generation after generation, but rather the property of successive generations. 

        The importance of the study also lies in the fact that the existence of pollution crossing 

international political and geographical borders is a threat to the entity of the state, as it crosses it 

without permission. 

2- Study hypotheses. 

        Concerning the hypotheses of the study, these hypotheses revolve around one of the 

hypotheses that this study aims at is that as long as the environmental milieu is a common heritage 

of  humanity,  a  jihad  that  deserves  all  attention  and  study,  it  is  the  path  of  life  and  man  cannot  

dispense with it, and the close link in our Arab tongue between the indicative terms of water, soil 

and air On life, existence, and between the words of soul and spirit, which indicate the existence of 

the human being, the living being that revolves between existence and nothingness between 

water, soil and air. It is also included in the hypotheses of the study that the issue of international 

responsibility in the harms of cross-border environmental pollution has an important place in the 

concerns of international environmental law in recent years because The damage done in its 

absence knows no boundaries and does not stop at checkpoints 

        Likewise, the lack of unity of joint cooperation to protect the environment that threatens states 

and the international community is the final stop for all forms of aggression and indifference, and 

the starting point for several other attacks, and that preserving it requires exerting efforts in joint 

international cooperation between countries, through the conclusion of many international and 

regional agreements that include Peremptory legal rules for environmental protection. 

3- Study problem. 

      The problem of the study stems from the fact that transboundary environmental damage raises 

many problems and questions when applying it from problems and differences of opinion, 

especially since these damages are of a diverse nature, as well as about the research that the 

research addresses the problem of the legal nature of the liability arising from it, and accordingly 

the problem revolves around to what extent It agreed the rules of civil liability of the old and the 

modern state in proving its effectiveness or its shortcomings in order to provide the necessary 

reparation in its texts for environmental damage crossing international borders? 

 

 

 



-3- 
 

4- Study questions 

        As for the study's questions, it is limited to whether the state becomes the civil and 

administrative responsibility for this harmful activity due to its negligence to take the necessary 

measures to prevent the occurrence of environmental damage across its borders? 

- It may be someone who is responsible for the occurrence of the damage, or it may not be possible 

to determine exactly who is responsible. Can the state be held accountable for these damages and 

obligated to pay compensation as the owner of the environment and the one responsible for 

protecting it? What is the basis on which this responsibility can be based? 

- What is the extent of the Algerian legislator’s commitment to adopting international standards in 

assessing transnational damage? . 

 Does the legal system for transboundary environmental damage contradict the traditional civil 

liability legal system? 

What is the concept of the state's international civil liability? 

What is the legal nature of the state's civil liability? 

To what extent are the conditions for civil liability of the state for damage caused to the 

environment fulfilled? 

What is transboundary environmental damage and what is its legal nature? 

What are the activities that result in transboundary environmental damage, and what are the 

implications? 

What are the obligations of the source countries towards the affected countries? 

5- Curriculum 

The study tried to answer many questions related to the most important issues related to the 

concept of responsibility arising from this damage and the role that sources of international 

environmental law can play, especially international agreements, in highlighting this responsibility. 

        In the analysis, the study relied on the descriptive analytical approach: it is a methodology that 

requires obtaining a significant specificity dealing with the essence of the topic and describing 

those texts and focusing on the elements of the text to analyze trends in its understanding. And 

there are areas in this analysis, as the study relied on the comparative approach: the comparative 

approach was also used to compare many of the international liability provisions in order to 

determine the limits of this liability and limit it to the area of transboundary environmental 

damage, most of which involves that content in order to benefit from it in developing and blocking 

The deficiencies of the international organization of this responsibility, as for the legal approach: 

the legal approach was also relied on, in which the legal aspects of the texts and agreements 
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related to liability were reviewed, as well as international decisions, agreements and procedures 

that would protect the environment. 

6- Scope of the study 

       The study has been divided into two chapters, each chapter is divided into two chapters and 

each chapter is divided into two sections, preceded by an introduction and followed by a 

conclusion. 

           Concerning the first chapter, and it bears the title What is the environment and the state’s 

civil liability for environmental damage, it consists of two chapters. The first chapter deals with the 

general provisions that regulate the environment and the state’s civil liability. And the conditions 

governing the state's liability for environmental damage, 

         With regard to the second chapter, it dealt with the state's civil liability lawsuit arising from 

transboundary environmental damage. The first section deals with the conditions for initiating the 

state's civil liability lawsuit resulting from the transboundary environmental damage, and the 

second section deals with the procedures of the state’s civil liability lawsuit and its implications, in 

addition to a conclusion culminating in the findings and recommendations of the study. 

7- Results of the study 

As for the results of the study, the study reached several results, the most important of which are: 

1- The rulings on the state’s responsibility for environmental pollution refer to many theories, 

foremost of which is the theory of error. If the error cannot be proven, one can refer to the risk 

theory. The novelty of environmental problems and their complexity of responsibility have 

negatively affected the jurisdiction of the liability lawsuit. 

2- The difficulty of determining liability at the level of environmental protection is not limited to 

the internal level. The environmental damage has certain characteristics that make it different from 

the damage stipulated in the general rules of civil liability. 

3- The definitions of environmental pollution vary, so there has been a trend that the definition of 

pollution must take into account the error or activity of a person, everything that would affect the 

environmental balance. 

4- There are difficulties regarding determining the foundations of liability for environmental 

damage, as it is the subject of jurisprudential disputes that have not been resolved categorically. 

5- Financial compensation for transboundary environmental damage has not been widely 

accepted in the field of environmental protection. 
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6- That the complete picture of the state of the assaulted environment is absent from the minds of 

legislators, which made the legal texts insufficient and inappropriate for the needs required by 

modern developments. 

7- Duplication of texts related to the environment, and the resulting lack of clarity regarding the 

adoption of the applicable text. 

8- The provisions of the Environmental Law do not assist in determining who is responsible for 

causing the environmental damage in the event of multiple officials 

9- The complete absence of binding and explicit legal rules in national legislation and international 

agreements. 

10- The difficulties related to establishing responsibility in the field of environmental protection 

did not appear at the domestic level only, but also at the international level, as the various 

international agreements were keen to discuss these difficulties and develop appropriate solutions 

to them. 

11- At the international level, it is due to the fact that most of the texts of international 

conventions, that the instability of environmental responsibility features in particular, have come 

in general and have taken on the character of a clean law, and this weakens their binding force and 

their ability to create an absolute legal obligation. 

12 - It is noted that despite the difficulty of preventing environmental damage, periodic monitoring 

and precautionary measures make it difficult to provide sincere intention, political will and 

commitment to international conventions and principles of justice 

13- The state is directly responsible and bears the consequences of this responsibility for paying 

compensation, returning the situation to what was required to clean up the polluted sites. 

The study concluded with a number of recommendations, the most important of which are: 

A- At the level of international law: 

1- The responsibility to protect the international environment is a symbiotic responsibility among 

all countries of the world. Therefore, international law must provide for the guarantees necessary 

for developing countries to continue achieving development for the benefit of their people in a 

way that does not affect the environment. 

2- The need for a specialized international judiciary to look into environmental disputes, to 

support efforts to protect the environment and to devote effective international cooperation in this 

field. 

3- Urging countries to hold international conferences to raise awareness of preserving the 

environment from pollution. 
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4- Imposing strict international control that tracks the extent of people’s commitment to the 

provisions of these agreements related to environmental protection, provided that this is preceded 

by the international community’s support for all these agreements. 

5- The necessity to amend civil liability and compensation agreements for environmental damages 

with regard to compensation. 

6- Obligating countries not to license any environmental activity with harmful effects until after 

assessing and studying the extent of these effects. 

7- Activating strict punishment for polluters and those who cause environmental damage. 

8- Urging countries to use clean energy sources that do not pollute the environment. 

9- Serious international cooperation with international organizations concerned with monitoring 

air pollutants 

 

Key words: international civil l iability, environmental damage, marine environment, air 

environment, tort, environmental liability, environmental dispute settlement, environmental 

lawsuit, environmental court, compensation fund. 
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Sommaire 
Sciences de la thèse de doctorat 

Responsabilité civile résultant des effets néfastes de la pollution de l'environnement 
Transfrontière 

une introduction 

       Le droit à un environnement propre est relativement récent, il existe donc de nombreuses 

définitions de ce qu'est ce droit et de son contenu. Il existe une définition large pour certains selon 

laquelle l'environnement est «le médium qui se rapporte à la vie et à la santé humaine dans la 

société, qu'il soit créé par la nature ou par l'homme, car l'environnement se compose de deux 

éléments. Naturel, et c'est celui qui n'a aucun revenu pour l'être humain, et ses manifestations 

incluent le désert et la mer. Quant au deuxième élément, il est industriel ou construit. 

L'environnement bâti comprend les utilisations des terres pour l'agriculture, les zones 

résidentielles, les zones industrielles et les centres commerciaux. 

          La pollution environnementale transfrontière est devenue un phénomène économique et 

social soumis à la vitesse du changement et de la transformation de l'environnement naturel, qui 

englobe l'interdépendance et l'intégration sociale et culturelle qui établit l'interdépendance d'un 

groupe d'activités et qui garantit l'approvisionnement adéquat en éléments de richesse, tout en 

assurant à son tour la prospérité sociale des masses d'individus. 

       Le droit international exige le respect de certaines conditions pour organiser la responsabilité 

internationale. Il s'agit de la survenance d'une violation d'une obligation internationale, de 

l'attribution de cette violation à une personne internationale, ainsi que de la survenance d'un 

dommage illicite à une autre personne internationale ou à ses ressortissants. 

            La preuve de la responsabilité internationale impose à la partie fautive une obligation 

d'indemniser, et l'indemnisation vise généralement à réparer ou à réparer les dommages résultant 

de la commission d'un acte ou d'actes en violation du droit international. Il s'agit d'un terme 

juridique visant à éliminer les dommages subis par une personne de droit international en raison 

d'un acte international illégal commis par une personne. autre. 

          L'indemnisation prend de nombreuses formes qui peuvent être réduites à une indemnisation 

en nature, une compensation monétaire et une satisfaction fournie par l'État contrevenant à la 

partie lésée. 

1- L'importance de l'étude 

        L'importance juridique de cette étude découle de sa présentation. L'importance de cette 

recherche est également évidente dans la pertinence de ce sujet et sa pertinence par rapport à un 
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sujet très important et nouveau du droit international, qui est le thème des dommages 

environnementaux transfrontières. 

          L’importance de l’étude réside dans la détection des abus dangereux qui nuisent à 

l’environnement au XXIe siècle, qu’il s’agisse ou non de la signification de l’héritage des 

générations futures des problèmes impossibles à résoudre, il faut donc se tenir debout, même dans 

une certaine mesure qui empêche leur augmentation, car ils ne sont pas la propriété de génération 

après génération, mais plutôt la propriété de générations successives. 

        L'importance de l'étude réside également dans le fait que l'existence d'une pollution traversant 

les frontières politiques et géographiques internationales est une menace pour l'entité de l'Etat, car 

elle la traverse sans autorisation. 

2- Étudier les hypothèses. 

        Concernant les hypothèses de l'étude, ces hypothèses tournent autour de l'une des hypothèses 

que vise cette étude est que tant que le milieu environnemental est un patrimoine commun de 

l'humanité, un djihad qui mérite toute l'attention et l'étude, c'est le chemin de la vie et l'homme ne 

peut s'en passer, et le lien étroit dans notre langue arabe entre les termes indicatifs d'eau, de sol et 

d'air. Sur la vie, l'existence, et entre les paroles de l'âme et de l'esprit, qui indiquent l'existence de 

l'être humain, l'être vivant qui tourne entre l'existence et le néant entre l'eau, le sol et l'air. Il est 

également inclus dans les hypothèses de l'étude que la question de la responsabilité internationale 

dans les méfaits de la pollution transfrontalière de l'environnement a une place importante dans 

les préoccupations du droit international de l'environnement ces dernières années parce que Les 

dégâts causés en son absence ne connaissent pas de frontières et ne s'arrêtent pas aux points de 

contrôle 

        De même, le manque d'unité de coopération conjointe pour protéger l'environnement qui 

menace les États et la communauté internationale est le dernier arrêt de toutes les formes 

d'agression et d'indifférence, et le point de départ de plusieurs autres attaques, et que sa 

préservation nécessite des efforts de coopération internationale conjointe entre les pays, à travers 

la conclusion de nombreux accords internationaux et régionaux qui comprennent Règles 

juridiques impératives pour la protection de l'environnement. 

3- Problème d'étude. 

      Le problème de l'étude découle du fait que les dommages environnementaux transfrontières 

soulèvent de nombreux problèmes et questions lors de son application à partir de problèmes et de 

divergences d'opinion, d'autant plus que ces dommages sont de nature diverse, ainsi que de la 

recherche que la recherche aborde le problème de la nature juridique de la responsabilité 
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qui en découle, et par conséquent le problème tourne autour de dans quelle mesure Il s'est 

mis d'accord sur les règles de responsabilité civile de l'ancien et de l'état moderne pour 

prouver son efficacité ou ses insuffisances afin de prévoir dans ses textes les réparations 

nécessaires pour les dommages environnementaux traversant les frontières 

internationales? 

4- Questions d'étude 

        Quant aux questions de l'étude, elles se limitent à savoir si l'État devient la responsabilité civile 

et administrative de cette activité néfaste du fait de sa négligence à prendre les mesures 

nécessaires pour prévenir la survenue de dommages environnementaux à travers ses frontières? 

- Il peut s'agir de quelqu'un qui est responsable de la survenance du dommage, ou il peut ne pas 

être possible de déterminer exactement qui est responsable. L'État peut-il être tenu responsable de 

ces dommages et obligé de verser une indemnité en tant que propriétaire de l'environnement et 

responsable de sa protection? Sur quelle base cette responsabilité peut-elle se fonder? 

- Quelle est la portée de l’engagement du législateur algérien à adopter des normes internationales 

pour l’évaluation des dommages transnationaux? . 

 Le système juridique des dommages environnementaux transfrontières contredit-il le système 

juridique traditionnel de responsabilité civile? 

Quelle est la notion de responsabilité civile internationale de l'État? 

Quelle est la nature juridique de la responsabilité civile de l'État? 

Dans quelle mesure les conditions de responsabilité civile de l'Etat pour les dommages causés à 

l'environnement sont-elles remplies? 

Qu'est-ce qu'un dommage environnemental transfrontière et quelle est sa nature juridique? 

Quelles sont les activités qui entraînent des dommages environnementaux transfrontières et 

quelles en sont les implications? 

Quelles sont les obligations des pays d'origine envers les pays touchés? 

5- Curriculum 

       L'étude a tenté de répondre à de nombreuses questions liées aux problèmes les plus importants 

liés au concept de responsabilité découlant de ces dommages et au rôle que les sources du droit 

international de l'environnement peuvent jouer, en particulier les accords internationaux, pour 

mettre en évidence cette responsabilité. 

L'étude a été approuvée lors de l'examen de nombreusesquestions liées aux problèmes les plus 

importants liés au concept de responsabilité découlant de ces dommages et au rôle que les sources 
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du droit international de l'environnement peuvent jouer, en particulier les accords internationaux, 

pour mettre en évidence cette responsabilité 

        Dans l'analyse, l'étude s'est appuyée sur l'approche analytique descriptive: il s'agit d'une 

méthodologie qui nécessite d'obtenir une spécificité significative traitant de l'essence du sujet et 

décrivant ces textes et se concentrant sur les éléments du texte pour analyser les tendances de sa 

compréhension. Et il y a des domaines dans cette analyse, car l'étude s'appuyait sur l'approche 

comparative: l'approche comparative a également été utilisée pour comparer de nombreuses 

dispositions internationales en matière de responsabilité afin de déterminer les limites de cette 

responsabilité et de la limiter au domaine des dommages environnementaux transfrontières, dont 

la plupart implique ce contenu afin d'en tirer profit dans l'élaboration et le blocage. Les carences de 

l'organisation internationale de cette responsabilité, comme pour l'approche juridique: l'approche 

juridique a également été invoquée, dans laquelle les aspects juridiques des textes et accords 

relatifs à la responsabilité ont été revus, ainsi que les décisions, accords et procédures 

internationaux qui protégeraient l'environnement. 

6- Portée de l'étude. 

       L'étude a été divisée en deux chapitres, chaque chapitre est divisé en deux chapitres et chaque 

chapitre est divisé en deux sections, précédées d'une introduction et suivies d'une conclusion. 

           Concernant le premier chapitre, et il porte le titre Qu'est-ce que l'environnement et la 

responsabilité civile de l'État pour les dommages environnementaux, il se compose de deux 

chapitres. Le premier chapitre traite des dispositions générales qui régissent l'environnement et la 

responsabilité civile de l'État. Et les conditions de la responsabilité de l'État pour les dommages 

environnementaux, 

         En ce qui concerne le deuxième chapitre, il traitait du procès en responsabilité civile de l'État 

résultant de dommages environnementaux transfrontières. La première section traite des 

conditions pour engager le procès en responsabilité civile de l'État résultant du dommage 

environnemental transfrontière, et la deuxième section traite des procédures du procès en 

responsabilité civile de l'État et de ses implications, en plus d'une conclusion aboutissant aux 

conclusions et recommandations de l'étude. 

7- Résultats de l'étude 

Quant aux résultats de l'étude, l'étude a atteint plusieurs résultats, dont les plus importants sont: 

1- Les décisions sur la responsabilité de l’État en matière de pollution de l’environnement font 

référence à de nombreuses théories, dont la première est la théorie de l’erreur. Si l’erreur ne peut 

être prouvée, on peut se référer à la théorie du risque. La nouveauté des problèmes 
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environnementaux et la complexité de leur responsabilité ont eu un impact négatif sur la 

compétence du procès en responsabilité. 

2- La difficulté de déterminer la responsabilité au niveau de la protection de l'environnement ne se 

limite pas au niveau interne, le dommage environnemental présente certaines caractéristiques qui 

le distinguent des dommages prévus dans les règles générales de responsabilité civile. 

3- Les définitions de la pollution de l'environnement varient, il y a donc eu une tendance à ce que 

la définition de la pollution doive prendre en compte l'erreur de la personne ou de son activité, 

quoi que cela puisse affecter l'équilibre environnemental. 

4- Il existe des difficultés quant à la détermination des fondements de la responsabilité pour 

dommage environnemental, car elle fait l'objet de litiges jurisprudentiels qui n'ont pas été résolus 

de manière catégorique. 

5- La compensation financière des dommages environnementaux transfrontières n'a pas été 

largement acceptée dans le domaine de la protection de l'environnement. 

6- Que l'image complète de l'état de l'environnement agressé est absente de l'esprit des 

législateurs, ce qui a rendu les textes juridiques insuffisants et inadaptés aux besoins exigés par les 

développements modernes. 

7- Duplication des textes relatifs à l'environnement, et le manque de clarté qui en résulte quant à 

l'adoption du texte applicable. 

8- Les dispositions de la loi sur l'environnement n'aident pas à déterminer qui est responsable du 

dommage environnemental en cas de pluralité de fonctionnaires 

9- L'absence totale de règles juridiques contraignantes et explicites dans la législation nationale et 

les accords internationaux. 

10- Les difficultés liées à l'établissement de la responsabilité dans le domaine de la protection de 

l'environnement n'apparaissent pas uniquement au niveau national, mais aussi au niveau 

international, les différents accords internationaux ayant à cœur de discuter de ces difficultés et d'y 

apporter des solutions appropriées. 

11- Au niveau international, c'est dû au fait que la plupart des textes des conventions 

internationales, que l'instabilité de la responsabilité environnementale se caractérise en particulier, 

sont venus en général et ont pris le caractère d'un droit propre, ce qui affaiblit leur force 

contraignante et leur capacité à créer une obligation juridique absolue. 

12 - Il est à noter qu'en dépit de la difficulté de prévenir les dommages environnementaux, la 

surveillance périodique et les mesures de précaution rendent difficile la présentation d'une 
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intention sincère, d'une volonté politique et d'un engagement envers les conventions 

internationales et les principes de justice 

13- L'Etat est directement responsable et supporte les conséquences de cette responsabilité de 

verser des indemnités, ramenant la situation à ce qui était nécessaire pour nettoyer les sites 

pollués. 

L'étude s'est terminée par un certain nombre de recommandations, dont les plus importantes sont: 

A- Au niveau du droit international: 

1- La responsabilité de protéger l'environnement international est une responsabilité symbiotique 

entre tous les pays du monde. Par conséquent, le droit international doit prévoir les garanties 

nécessaires pour que les pays en développement continuent de réaliser le développement au profit 

de leur population d'une manière qui n'affecte pas l'environnement. 

2- La nécessité d'une justice internationale spécialisée pour examiner les différends 

environnementaux, soutenir les efforts de protection de l'environnement et consacrer une 

coopération internationale efficace dans ce domaine. 

3- Exhorter les pays à tenir des conférences internationales pour sensibiliser à la préservation de 

l'environnement de la pollution. 

4- Imposer un contrôle international strict qui permet de suivre l'étendue de l'engagement des 

populations envers les dispositions de ces accords relatifs à la protection de l'environnement, à 

condition que cela soit précédé du soutien de la communauté internationale à tous ces accords. 

5- La nécessité de modifier les accords de responsabilité civile et d'indemnisation des dommages 

environnementaux en matière d'indemnisation. 

6- Obliger les pays à n'autoriser aucune activité environnementale ayant des effets nocifs avant 

d'avoir évalué et étudié l'étendue de ces effets. 

7- Activer des sanctions strictes pour les pollueurs et ceux qui causent des dommages 

environnementaux. 

8- Exhorter les pays à utiliser des sources d'énergie propres qui ne polluent pas l'environnement. 

9- Une coopération internationale sérieuse avec les organisations internationales concernées par 

la surveillance des polluants. 

 

Mots clés: responsabilité civile internationale, dommages environnementaux, dommages 

environnementaux transfrontières, environnement marin, environnement aérien, délit, 

responsabilité environnementale, règlement des différends environnementaux, procès 

environnemental, tribunal environnemental, fonds d'indemnisation. 
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